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El cultivo de la remolacha supera las 
12.000 hectáreas, un 20% más

El jurado valoró la trayectoria de la Cooperativa y la apuesta por la 
innovación y la sostenibilidad

Imagen: Socios y empleados sujetan el galardón que reconoce a ACOR 
como la Cooperativa del Año 2024  
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Sin agua no hay vida. Ni alimentos, ni Cooperativa, nada. Es 
difícil pensar en la escasez del agua cuando los embalses 
de la cuenca del Duero están por encima del  90 %, pero, 

desgraciadamente, no siempre será así. ACOR trabaja con previ-
sión para buscar soluciones desde el punto de vista agronómico 
e industrial. El nuevo Plan 
Estratégico tiene como 
eje principal obtener la 
máxima eficacia  del agua 
en los dos campos para 
asegurar la viabilidad de 
la Cooperativa a largo 
plazo.

La jornada “Gestión Efi-
ciente del Agua en la Agri-
cultura” organizada por 
ACOR y El Norte de Cas-
tilla dejaron importantes 
titulares que debemos 
recordar para que no se 
sequen. Sólo la unidad de 
acción de todos los agen-
tes afectados puede ase-
gurar el éxito. El cambio 
climático es real. Ya nadie 
discute la irregularidad 
de las precipitaciones y 
la subida de las temperaturas. Los agricultores deberán integrar 
nuevas prácticas e incorporar cultivos más adaptados. Si las 
administraciones quieren, de verdad, evitar el abandono rural 
deben garantizar la producción agrícola. Sin embargo, la actual 
regulación de los recursos hídricos es insuficiente. No hay una 
única solución pero la construcción de embalses, la recarga de 
acuíferos o el recrecimiento de algunas presas, sin obras faraó-
nicas, aseguraría miles de hectáreas de regadío. 

La Confederación Hidrográfica del Duero no se niega a una nue-
va regulación, pero advierten que deben cumplir compromisos, 
como el Acuerdo de Albufeira con Portugal, y que no pondrán en 

riesgo los riegos existentes. Garantizar el agua en cantidad y cali-
dad suficiente no es fácil, todos somos conscientes, pero agilizar 
los plazos en las respuestas y sancionar sólo cuando sea nece-
sario parece más sensato, porque regular no es solo restringir.

Los agricultores no so-
mos villanos, transfor-
mamos el agua en ali-
mentos, garantizamos 
día a día la comida de la 
sociedad. Nadie como 
nosotros gestionamos 
la eficiencia en el uso del 
agua, ya que va en nues-
tra cuenta de resultados.

El agua es el factor más 
limitante para el cultivo 
de la remolacha por eso 
pedimos que continúe la 
modernización de los re-
gadíos y la aplicación de 
la tecnología. Una po-
lítica a largo plazo para 
garantizar la soberanía 
alimentaria. El agua será 
más escasa en el futuro y 
debemos estar prepara-

dos. La gestión eficaz de los recursos hídricos en una responsa-
bilidad de todos si queremos dejar una agricultura con futuro.  

Cooperativa del Año

El premio Cooperativa del Año otorgado por Cooperativas 
Agro-alimentarias de España es el máximo galardón que pue-
de recibir una cooperativa. Un reconocimiento que queremos 
compartir con todos los socios y trabajadores que han formado 
parte de ACOR desde 1962. Sin todos y cada uno de ellos no hu-
biésemos llegado hasta aquí. Una recompensa que nos obliga a 
seguir luchando por este proyecto. El premio es vuestro. Gracias.
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El agua es el principal recurso para 
la agricultura y se está convirtiendo 
en un asunto capital del que todo 

el mundo habla. Si a eso le sumamos la 
evolución climática de los últimos años, 
la sequía cada vez más incipiente y las 
dificultades de ordenación en la materia, 
nos encontramos ante un panorama que 
requiere de estudio y diálogo entre todos 
los agentes implicados. También la in-
dustria.

Con el objetivo de visibilizar el problema y 
debatir sobre el buen uso del agua, ACOR 
organizó, junto a El Norte de Castilla y la 
colaboración de la Confederación Hidro-
gráfica del Duero (CHD) la jornada ‘Ges-
tión eficiente del agua en la agricultura’ el 
pasado 7 de mayo en la Feria de Muestras 
de Valladolid. Un encuentro al que asis-
tieron más de 100 personas y que contó 
con la participación de renombrados ex-
pertos en la materia. 

En la mesa central de debate intervino Je-
sús Posadas, presidente de ACOR, quien 
calificó al uso de agua como “estratégica 
y fundamental” y con la que los socios de 
la Cooperativa están plenamente com-
prometidos en su control y uso reducido. 
“El remolachero es el más eficiente en la 
gestión del agua porque le va en su cuen-
ta de resultados”. Además, esta premi-
nencia por el agua se verá reflejada en el 
nuevo plan estratégico de la Cooperativa.

Diferencia de posturas

En cuanto a la parte industrial, Posadas 
aseguró que en ACOR se han puesto en 
marcha diferentes proyectos, como el sis-
tema de recepción Punto 0, con el que se 
ha conseguido ahorrar en torno a un 30% 
de agua en las instalaciones de la fábrica 
azucarera. También durante su interven-
ción pidió no abandonar las CUAS, que 
estuvieron representadas por Armando 
Caballero, presidente de la Asociación de 
Regantes de Aguas Subterráneas de Cas-

tilla y León, quien se refirió a su colectivo 
como “los grandes olvidados”.

Caballero aprovechó la presencia de las 
administraciones participantes para soli-
citar reuniones conjuntas en las que po-
der transmitir las peticiones del colectivo 
y “no desvestir a un santo para vestir a 
otro”, en relación con los nuevos regadíos 
de aguas superficiales.

El principal desencuentro de opiniones se 
produjo entre el director general del Ins-
tituto Técnico Agrario de la Comunidad 
(Itacyl), Rafael Sáez, y el jefe de la Oficina 
de Planificación Hidrológica de la CHD, 
Ángel González, cuando Sáez remarcó 
que “la Junta considera absolutamente 
necesario mejorar la capacidad de regu-
lación” e insistió en que “no renunciamos 
a incrementar la superficie de regadío”. 

A lo que el responsable de la CHD res-
pondió que “aumentar la capacidad de 
regulación puede suponer un caramelo 

El presidente de ACOR, Jesús Posadas, pone en valor que el remolachero es el más eficiente en el uso del 
líquido elemento porque “le va en la cuenta de resultados”

José Luis Domínguez, director general de la Cooperativa, lanza el mensaje “regular no es solo restringir” a 
la administración y a la CHD

Compromiso con la eficiencia del agua

Texto: Natalia Pelaz
Imágenes: El Norte de Castilla

C O O P E R AT I VA

envenenado”, porque “podría hacer cre-
cer una demanda que luego no podamos 
atender”. De esta forma, explicó que “au-
mentar la regulación tiene que ir de la 
mano con la capacidad de la cuenca para 

responder a esa demanda”, para evitar 
que esto suponga “una pérdida de garan-
tía para los regadíos ya existentes”.

Escuchemos al agricultor

El director general de ACOR, José Luis 
Domínguez, aprovechó su participación 
en este foro para dejar constancia de que 
“regular no es solamente restringir, te-
nemos escuchar al campo y que, desde 
las diferentes administraciones, se dé un 
paso hacia adelante en este sentido”. 

Domínguez recordó que en las explota-
ciones agrícolas el agua se convierte en 
alimento. De tal forma que, “el consumo 
de agua es otra cosa”. Por este motivo, es 
fundamental que exista un consenso en 
esta materia, “porque la regularización 
está relacionada con optimizar y maximi-
zar eficiencias y no exclusivamente con 
restringir el uso del agua”, añadió.

Asimismo, presentó algunos de los pro-
yectos de la Cooperativa para reducir o 
mejorar el uso del agua y confirmó que “la 
reducción es real y ya está ahí. Estamos 
trabajando para que pueda incrementar-
se en los próximos años”. No sólo a nivel 
industrial, sino también a pie de campo, 
gracias a la labor de sensibilización que 
realizan los técnicos del servicio Agronó-
mico y de Cultivos, que consiguen “opti-
mizar y maximizar la eficiencia en ese uso 
del agua”.

La invitación se puso encima de la mesa 
sin ser “catastrofistas, pero sí realistas”. 
“Las administraciones, en general, tienen 
que optimizar el uso del agua y crear las 
infraestructuras necesarias”, recalcó. 

Los que más saben 

El encargado de la primera ponencia fue 
Francisco Espejo, subdirector de Estudios 
y Relaciones Internacionales del Consor-
cio de Compensación de Seguros, que 
presentó datos científicos sobre el cam-
bio climático y sus consecuencias actua-
les en la actividad agraria. “El aumento 
de las temperaturas se acusa más en las 
mínimas y en la frecuencia y duración de 
las olas de calor”, afirmó, mientras ofrecía 
un mapa climático nacional con precipi-
taciones más irregulares donde, “llueve 
peor porque son más torrenciales, duran-
te menos días y con sequías más persis-
tentes”.

A continuación, el Doctor Ingeniero de 
Caminos de la Universidad de Burgos, 
Francisco Bueno, disertó sobre las posi-
bilidades de aumento de los recursos hí-
dricos en Castilla y León, algo que definió 
como “tabú”, especialmente porque “te-
nemos un grado de regulación bastante 
pequeño, tanto en comparación con los 
recursos naturales que tenemos, como 
en las superficies de regadío, lo que nos 
coloca en desventaja con otras cuencas”, 
aseguró. Algo que se podría solucionar, 
entre otras acciones y en opinión de Bue-
no, con la creación de embalses o recreci-
dos y reducir, en la medida de lo posible, 
el abandono rural.

Por su parte, la presidenta de la CHD, 
María Jesús Lafuente, recordó a los asis-
tentes que el 93% del uso de la Cuenca 
del Duero está destinado a la agricultu-
ra, por lo que la finalidad del organismo 
es “conseguir una planificación y gestión 
adecuadas, que garanticen el agua en 
cantidad y calidad suficientes”. Conscien-
tes de la importancia del regadío como 
palanca económica del medio rural y la 
lucha contra la despoblación, Lafuente 
confirmó que “modernizar los regadíos 
es fundamental, para que los agricultores 
sean más productivos y mejore su renta-
bilidad”.

En este sentido, refirió que la Confede-
ración Hidrográfica del Duero apuesta 
decididamente por la constitución de las 
CUAS como “el instrumento más adecua-
do para ordenar y planificar una explo-
tación racional de masas de agua” y de-
fendió a las 37 existentes actualmente en 
la cuenca del río Duero ya que, “ordenan 
el uso, garantizan un buen estado de las 
masas, el uso eficiente del agua y que lle-
gue a todos los usuarios”, concluyó.
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El cultivo amplía su presencia en todas las provincias de Castilla y León y en Álava

C A M P O

ACOR concluye una complicada campaña de 
remolacha con 952.000 toneladas 

Los socios de ACOR apuestan por la remolacha 
y contratan más de 12.000 hectáreas 

B A L A N C E  D E  C A M PA Ñ A

Las lluvias han vuelto a marcar la cam-
paña remolachera 2023/24 que ha 
durado 127 días con una interrupción 

de dos meses. Sólo durante estos días de 
molturación cayeron más de 255 litros por 
metro cuadrado. La primera parte comen-
zó el 18 de octubre y se prolongó hasta el 
16 de enero, y la segunda, desde el 11 de 
marzo hasta el pasado 12 de abril..

El descuento medio fue del 7,20%, frente 
al 7,30% de la campaña anterior y el ren-
dimiento medio por hectárea de 98 tone-
ladas por hectárea. En total, se recibieron 
952.000 toneladas de remolacha proce-
dentes de las 9.780 hectáreas contratadas 
de todas las provincias de Castilla y León 
y de Álava (500). 

El problema de la baja riqueza

El primer día de recepción de la campaña 
la riqueza media fue de 15,85 y los diez pri-
meros días de recepción se registró una 
media de 15,66. El equipo de la Coopera-
tiva esperaba que este dato mejorara, ya 
que es habitual que los primeros días de 
campaña haya pocos datos y las medias 
no sean muy fiables, sin embargo la situa-
ción se sostuvo en el tiempo.

Así, en el inicio de la campaña la riqueza 
de la remolacha se situó en un bajo nivel 
de polarización (concentración de sacaro-
sa en la raíz) con una media final de 15,5 
grados (16,41 en la campaña 2022-23), 
esta reducción se produjo por múltiples 
factores, principalmente por el estrés que 
soportó el cultivo y las elevadas tempera-
turas, con ausencia de heladas y de poca 
variación entre el día y la noche. 

Además de las cuestiones climatológicas 
hay que destacar que la campaña 2023-24 
ha sido el primer año que se ha sembrado 
en su totalidad sin neonicotinoides en la 
semilla y se registró una incidencia mayor 
de las plagas, que esos insecticidas prote-
gían, tales como pulguilla y pulgones. 

El servicio Agronómico de ACOR está es-
tudiando en profundidad el descenso de 
esta riqueza de azúcar registrado. Algo 
que ha afectado también a otros países 
como Francia e Italia, con reducciones de 
riqueza de entre el 4 y el 7 por ciento.

Respaldo del Consejo Rector

Ante la prolongación extraordinaria de 
la campaña 2023/24 por las circunstan-

cias climatológicas y la posible falta de 
liquidez generada por otros cultivos, 
el Consejo Rector aprobó el pasado 11 
de abril, de forma excepcional, la liqui-
dación de todos aquellos socios de la 
Cooperativa que hubieran terminado 
de entregar la totalidad de la remolacha 
correspondiente a la campaña en curso 
2023/24, con independencia de las con-
diciones habituales y que figuraban en 
el contrato.

Además, también acordó, de manera 
extraordinaria, adelantar un importe de 
2.000 euros por hectárea, a cuenta de la 
liquidación final de campaña, a todos 
aquellos socios que tuvieran pendientes 
de realizar o de terminar sus entregas de 
remolacha.

El presidente de ACOR, Jesús Posadas, 
calificó la campaña de “complicada” 
especialmente teniendo en cuenta las 
heladas de abril, la sequía del verano y 
las lluvias de septiembre. “El socio ha 
vuelto a mantener una alta rentabilidad 
a pesar de la baja riqueza que se ha pro-
ducido no solo aquí, sino en toda Euro-
pa. Esperamos y deseamos que sea algo 
puntual”.  

Ya conocemos los datos de contrata-
ción de remolacha en la campaña 
2024-25, en la que se han alcanzado 

un total de 12.145 hectáreas contratadas 
por los socios de la Cooperativa. Lo que 
supone un incremento de un 20% respec-
to a la campaña anterior. 

El cultivo crece en las nueve provincias de 
Castilla y León y también en Álava. Una 
buena noticia que significa el respaldo de 
los agricultores hacia el cultivo y refuerza 
la confianza de los socios de ACOR por la 
remolacha. El pódium de honor por nú-
mero de hectáreas lo ocupan Valladolid, 
con casi 4.000 hectáreas, León y Burgos, 
respectivamente. Si bien Valladolid y Bur-
gos repiten posición, León ha entrado 
con fuerza en el segundo puesto desban-
cando a la provincia de Ávila. También 
destaca el crecimiento en número de 
hectáreas en la provincia de Salamanca, 
donde la remolacha crece en presencia 
en un 62% con respecto al año pasado.

De hecho, León se ha convertido en la pri-
mera productora remolachera a nivel na-
cional. Entre las causas de este repunte 
están las ayudas vinculadas al cultivo y la 
cifra de ingreso mínimo garantizado por 
ACOR. Así como la obligación de diversifi-
car cultivos por las exigencias de la nueva 
PAC o la necesidad de dar alternativas 
agronómicas, más allá del maíz, a los 
nuevos regadíos del pantano de Riaño.

Evolución del cultivo y rentabilidad

Esta campaña 2024-25 las siembras de 
remolacha han sido escalonadas, a dife-
rencia de la campaña anterior, en la que 
la mayor parte de la superficie contratada 
por ACOR se sembró en el mes de marzo. 
La superficie resembrada ha sido mucho 
menor que los últimos años, pero algu-
nas parcelas han sufrido pedriscos por 
las tormentas. 

Los técnicos del Servicio Agronómico 
han transmitido la preocupación por la 
incidencia de plagas (pulguilla, pulgón 
verde…), “a pesar de que los socios han 
sido, en general, rigurosos con el itinera-

rio de tratamientos”, afirma Óscar Olivar, 
responsable de este departamento téc-
nico. También preocupa la resistencia de 
algunas malas hierbas a las materias ac-
tivas autorizadas. A pesar de todo, el cul-
tivo evoluciona favorablemente en todas 
las provincias.

Por otra parte, el ingreso mínimo garan-
tizado para la campaña actual es de 61 
euros, al igual que el año pasado. Un res-
paldo que asegura la rentabilidad para 
las entregas de remolacha de los socios 
que tienen contrato actualmente con la 
Cooperativa. 
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La inteligencia artificial (IA) es una 
disciplina expresada a través de sis-
temas informáticos o combinaciones 

de algoritmos con el fin de crear máqui-
nas que imitan la inteligencia del ser hu-
mano para realizar tareas o recopilar in-
formación. Esta materia y su regulación, 
que están en boca de gurús mundiales, 
gobiernos y empresas tecnológicas, ha 
desembarcado en la fábrica de ACOR 
para favorecer la fase de cristalización del 
azúcar.

En esta etapa del proceso fabril se con-
trola el crecimiento de los cristales y la 
IA está presente a través de microscopios 
de precisión que ofrecen información en 
tiempo real sobre el desarrollo y el tama-
ño que precisa el azúcar. La imagen se 
monitoriza y se recibe directamente en 
el panel de control. Hasta ahora, eran los 
expertos cocedores quienes realizan esta 
tarea manualmente. “Gracias a la inteli-
gencia artificial uniformamos el criterio, 
es decir, añadimos información cuali-
tativa y cuantitativa a la estimación que 
hace el cocedor de la muestra”, explica el 
director de la fábrica azucarera, Francisco 
Javier Muñoz.

En total, se han instalado once microsco-
pios, uno por cada tacha y han comenza-
do a operar con la campaña del refino del 
2023, que fue el año piloto.

Ganar en calidad

El cristal de azúcar debe medir 550 micras 
para alcanzar su tamaño óptimo y la IA 
ofrece imagen del crecimiento a partir de 
las siete micras. Con la monitorización de 
la cristalización la fábrica gana en calidad 
del proceso y es más eficiente energéti-
camente, “así conseguimos saber si es-
tamos haciendo un consumo adecuado”, 
añade Muñoz.  

El operario de los monitores, hay dos pan-
tallas con cinco y con seis tachas respec-
tivamente, elige la que quiere ver en cada 
momento y, con los datos que arroja el 

algoritmo, decide qué tiene que hacer. La 
plantilla en contacto con la IA ha recibi-
do la formación necesaria, como sucede 
siempre que hay un cambio operativo. 

Esta primera toma de contacto con la 
IA en fábrica ha conseguido una evalua-
ción positiva y no se descartan nuevas 

implementaciones. El departamento de 
Ingeniería e Innovación es el que ha es-
tado detrás de su incorporación y ya está 
estudiando el uso de la IA generativa, una 
variante de modelos LLM (Modelo lingüís-
tico grande), basados en el aprendizaje 
automático y que se capacitan con enor-
mes conjuntos de datos.

Inteligencia artificial para mejorar 
la cristalización del azúcar

Texto: Natalia Pelaz

La fábrica azucarera incorpora este avance tecnológico y controla un proceso, hasta ahora, 
artesanal
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Sevilla acogió el pasado 18 de junio 
el X Aniversario de AGROPRO con 
una jornada de campo y una fiesta 

donde se reconoció la profesionalidad y 
el esfuerzo de los trabajadores y las plan-
tas extractoras.  Al encuentro asistieron 
una buena parte de sus empleados y el 
consejo de administración formado, en-
tre otros, por Jesús Posadas, presidente 
de ACOR; Jorge de Melo, CEO de SOVE-
NA y Miguel Costa, director general de 
AGROPRO quien se encargó de recordar 
las cifras más destacadas. A lo largo de 
esta década, AGROPRO ha molturado 
más de 2 millones de toneladas de se-
millas en las plantas de Andújar, Brenes 
y Olmedo que han generado la venta de 
1.341.053.000 litros de aceite refinado y 
las ventas de harinas han superado los 
1.981 millones de toneladas destinadas 
a consumo animal. 

Miguel Costa resaltó el fuerte compromi-
so de los socios (ACOR y Sovena) y cifró en 
más de 60 millones de euros el beneficio 
repartido durante estos años. “Un balan-
ce logrado gracias al esfuerzo realizado 
por todos los departamentos de “com-
pras, ventas, calidad, recursos humanos 
y todos los trabajadores de las diferentes 
plantas”, detalló. Jorge de Melo, CEO de 
Sovena remarcó que” ACOR es un ejem-
plo de partner para lograr el éxito que 
ha permitido convertir a AGROPRO en la 

empresa más importante de aceite de gi-
rasol en la península ibérica”. Por su parte 
Jesús Posadas, suscribió las palabras de 
Jorge de Melo, destacando que “Sovena 
es sin duda el mejor compañero de viaje 
por su experiencia, trabajo y conocimien-
to del mercado. Algo que nos hace cami-
nar con los mismos objetivos”.   

La jornada también se aprovechó para 
celebrar el consejo de administración y 
para visitar diferentes campos de ensa-
yo en la provincia de Cádiz. Desde que, 
en 2014, Sovena España y ACOR, crea-
ran AGROPRO, la empresa ha liderado 
la promoción y defensa del cultivo del 
girasol. Con un equipo de profesionales 
preparados y al servicio de proveedores y 
agricultores, ha conseguido situarse líder 
del mercado nacional de oleaginosas, 
siendo reconocida, en más de una oca-

sión, como ejemplo de buenas prácticas 
de mercado.

AGROPRO es una empresa comprome-
tida con el agricultor, promotora de una 
agricultura más sostenible, de menor im-
pacto ambiental y más rentable. El girasol 
es hoy uno de los cultivos más importan-

tes para el campo español y AGROPRO es 
su principal valedor.

Miguel Costa concluyó que “este déci-
mo aniversario no solo marca un hito en 
nuestra historia, sino que también nos 
impulsa a seguir avanzando con la mis-
ma pasión y determinación que nos ha 
caracterizado. Agradecemos a todos los 
que forman parte de esta travesía, y jun-
tos, miramos hacia el futuro con la certe-
za de que lo mejor está por venir”. 

AGROPRO, 10 años creciendo juntosLos cimientos de la caldera de biomasa
Sovena y ACOR renuevan su compromiso para continuar como líderes del aceite de girasol en la 
península ibérica

ENSO recibe una ayuda de 20 millones de euros del PERTE para construir la planta en las 
instalaciones de ACOR

La planta de cogenera-
ción, será construida por 
ENSO, que también se 
encargará de la puesta 
en marcha, del manteni-
miento y del suministro 
de biomasa certificada. 

Texto: Eduardo Gordaliza

N O T I C I A SN O T I C I A S

La planta de cogeneración con cal-
dera de biomasa forestal y agrícola 
que construirá ENSO para suminis-

trar energía renovable a la Cooperativa 
ha recibido una ayuda 20 millones de 
euros del PERTE (proyectos estratégicos 
para la recuperación y transformación 
económica) de descarbonización indus-

trial. El Gobierno, a través del Ministerio 
de Industria y Turismo, ha anunciado su 
aprobación provisional. 

La planta de cogeneración, será cons-
truida por ENSO, que también se en-
cargará de la puesta en marcha, del 
mantenimiento y del suministro de bio-
masa certificada. La Cooperativa, por 
su parte, ha formalizado un contrato a 
largo plazo para la compra de vapor que 
genere la nueva planta y que permitirá 
sustituir la dependencia actual del gas. 
Con esta actuación, los Socios de ACOR 
se beneficiarán de este proyecto que les 

permite ser más competitivos de aquí 
en adelante. 

Por su parte, la Junta de Castilla y León ya 
ha concedido la autorización ambiental a 
ENSO, para esta planta de cogeneración, 
de vapor y electricidad, a partir de bio-
masa leñosa y biomasa de origen agríco-

la en las instalaciones de la Cooperativa 
ACOR en Olmedo. El proyecto cuenta ya 
con el informe urbanístico favorable emi-
tido por el Ayuntamiento de Olmedo, así 
como los trámites preceptivos. 

Las modificaciones realizadas al proyecto 
inicial no sólo servirán para descarboni-

zar la Cooperativa y 
ahorrar costes, sino 
que generará bene-
ficios a los socios 
y agricultores que 
quieran entregar la 
paja de la colza y 
de maíz. El 35% de 
las 100.000 tone-
ladas anuales que 
necesita la planta 
podrían ser bioma-
sa agrícola, lo que 
abre una puerta a 
la posibilidad de 
suministrar bio-
masa hasta ahora 
poco utilizada en 
el sector como son 
los restos genera-
dos en los cultivos 
y otros restos agrí-
colas. 

Este es uno de los 
proyectos de co-
generación con 
biomasa bajo la 
modalidad de em-
presa de servicios 
energéticos más 

importante en España y permitirá reducir 
en más un 80% las actuales emisiones de 
CO2 a la atmósfera de ACOR. 

La Cooperativa ACOR, por su parte, conta-
rá también con una subvención de 27.195 
euros para un proyecto de mejora de la 
eficiencia energética de sus procesos in-
dustriales, mediante la sustitución de los 
compresores del sistema de aire com-
primido actuales por nuevos de mayor 
eficiencia y que permitirán reducir el con-
sumo gracias tanto al uso de tecnología 
más eficiente, como a la modulación de 
su uso conforme a la demanda real.
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Nace la Fundación Escuela Internacional de Cocina

TEREOS y ACOR refuerzan su alianza

La Cooperativa ACOR será el patrocinador exclusivo del Aula de Pastelería y Repostería

El alcalde de Valladolid recibió a los miembros de la cooperativa francesa

N O T I C I A S

La Escuela Internacional de Cocina de 
Valladolid se ha convertido en la Fun-
dación Wine & Gastronomy Center 

con el objetivo de convertirse en el “mo-
tor de cambio” en el vino y la gastronomía 
a nivel europeo e iberoamericano. La Cá-
mara de Comercio de Valladolid seguirá 
siendo su máximo valedor y centrará sus 
esfuerzos en buscar la excelencia a través 
del talento y la formación.

La Fundación quiere dar cabida a toda la 
sociedad civil, empresas e instituciones, 
y ya cuenta con un consejo asesor inte-
grado por las universidades, empresas y 
patrocinadores como la Junta de Castilla 

y León, Diputación de Valladolid, Ayunta-
miento de Valladolid, UEMC… y ACOR.

El patrocinio de ACOR, que ya formaba 
parte del Club Cámara de Valladolid,  
otorgará a la Cooperativa una destacada 
presencia en las actividades y promocio-
nes para asociar la marca a la excelen-
cia en gastronomía de Castilla y León. 
Además, será el patrocinador exclusivo 
del Aula de Pastelería y Repostería de la 
Escuela, cuyo espacio, donde se imparti-
rá un curso de especialización, llevará el 
nombre de ACOR.

Los socios y trabajadores de ACOR ten-

drán un descuento de un 15% en los pro-
gramas de formación y en los servicios 
de catering que soliciten. También dis-
pondrán de un 25% de descuento en el 
alquiler de las instalaciones de la Escuela 
y podrán participar en diferentes sorteos. 
Los interesados deberán ponerse en con-
tacto con el departamento de Comunica-
ción en el 983 350 400. Los clientes de la 
Cooperativa también podrán beneficiarse 
de esta colaboración, ya que ACOR tam-
bién será el patrocinador exclusivo de 
una Masterclass de Pastelería y Reposte-
ría con reconocidos chefs para divulgar el 
consumo responsable de azúcares den-
tro de la una dieta saludable.

La unión de ACOR y TEREOS nació en 
2009 para refinar azúcar de caña y 
comercializar azúcar en la penín-

sula ibérica a través de las compañías 
ROLSA y ATISA, respectivamente. El 

último Consejo de Administración de 
ambas empresas participadas celebra-
do el pasado mes de abril de este año 
en Peñafiel (Valladolid) fue realmente 
especial.

ACOR aprovechó la ocasión para invitar 
a asistir al actual CEO de TEREOS, Oli-
vier Leducq, quien ostenta dicho cargo 
desde septiembre de 2023 y agradecer-
le su continuidad como miembro del 
Consejo de Administración de ROLSA y 
a Michel Laborde, actor fundamental en 
los acuerdos y negociaciones llevados 
entre ACOR y TEREOS, hace ya 15 años, 
para la creación de la primera refinería 
de azúcar en Castilla y León, Refinería de 
Olmedo SA, recientemente jubilado y de 
quien queríamos despedirnos, con mu-
cho cariño, como miembro del Consejo 
de Administración .

Todos los miembros del Consejo fueron 
recibidos por el alcalde de Valladolid, 
Jesús Julio Carnero, quien recordó la 
vinculación de Valladolid con Francia, 
no sólo por la cooperativa Tereos, sino 
por la presencia de otras multinaciona-
les como Renault ó Michelín.
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Rendimientos altos y calidad en la colza 
de 2024

C A M P O

Esta campaña se han contratado más de 6.500 hectáreas  

Texto: Servicio Agronómico y de Cultivos de ACOR

Texto: Eduardo Gordaliza

E N T R E V I S TA

 “Vitartis puede ser una buena 
plataforma para poner en 
valor lo que hace todo el sector 
agroalimentario”

Santiago Miguel Casado, presidente de Vitartis 

El pasado mes de marzo Santiago Mi-
guel Casado asumía la presidencia 
de Vitartis, tras finalizar el manda-

to de Pedro Ruiz Aragonés. El consejero 
delegado de Grupo Hermi asume la pre-
sidencia de la Asociación de la Industria 
Alimentaria de Castilla y León con el ob-
jetivo de defender los intereses de sus 
socios y poner en marcha el nuevo Plan 
Estratégico.

Vitartis cuenta con 145 socios, entre ellos 
la Cooperativa ACOR, que emplean a cer-
ca de 14.700 personas y la cifra de nego-
cio de estas empresas, en conjunto, as-
ciende a más de 6.000 millones de euros.

Ya han pasado más de tres meses desde 
que fue elegido presidente de Vitartis. 
¿Ya sabe dónde se ha metido?

Lo sé perfectamente. Llevo como socio 
desde finales del 2011, si no recuerdo mal, 
y he participado prácticamente en todas 
las juntas directivas de los presidentes 
que me han precedido. Si la asociación 
ha necesitado algo de mí, siempre han 
podido contar conmigo, como persona y 
con mi empresa.

Los anteriores presidentes estaban ob-
sesionados en mantener Vitartis como 
una cultura colaborativa, en potenciar 
la pluralidad. ¿Cómo lo ve usted?

La última semana de junio se inició 
la recepción de colza en la Planta de 
Aceites de Olmedo. Las toneladas 

han entrado mayoritariamente con hu-
medades por debajo de 9 % e impurezas 
en torno al 2 %, pero condicionada, como 
toda la campaña, por las lluvias.

En general, el año agrícola ha sido favo-
rable para el cultivo. La humedad am-
biental favorece especialmente el desa-
rrollo vegetativo de la colza, y este año la 
humedad ambiental no ha faltado. Pero 
esas lluvias continuas a lo largo del año 
han condicionado e incluso dificultado la 
implantación; el reparto de fertilizantes y 
la aplicación, en los momentos óptimos, 
de los tratamientos fitosanitarios. Las he-
ladas de los días 23 y 24 de abril provoca-
ron el aborto de semillas y que se secaran 
algunas silicuas enteras.

La expectativa general de los rendimien-
tos es que sean ligeramente superiores a 
las medias (1.800 kg/ha en secano y 3.700 
kg/ha en regadío) de años anteriores, 
pero habrá que esperar a la báscula para 
confirmarlo. 

Los primeros camiones entraron en la 
Planta de Tratamiento de Aceites y Olea-
ginosas (PTAO) el pasado 24 de junio. 
Desde el 1 de julio el horario se ha am-
pliado de 8 a 20 horas de lunes a viernes 
y de 8 a 14 horas los sábados para facili-
tar el transporte a los socios hasta el 31 
de julio que finalizará la recepción.  Tal y 
como se informó a los cooperativistas a 
través de circular: sólo se recibirá la colza 
de los Socios que formalizaron contrato 
previo con la Cooperativa, incluida la 
que se coseche por encima de la con-
tratada en las parcelas asignadas al con-
trato. En total se han contratado 6.515 
hectáreas. También es imprescindible fa-

cilitar al Servicio Agronómico de ACOR en 
el momento de la entrega, una copia del 
Cuaderno de Campo de esta oleaginosa 
convenientemente cumplimentado.

Los Socios percibirán para la colza de ca-
lidad tipo 9-2-42 un precio final que se es-
tablecerá a finales de agosto en función 
del precio del mercado y tomando como 
referencia el precio Euronext MATIF para 
esta oleaginosa. En todo caso, se tendrá 
en cuenta el acuerdo del Consejo Rector 
de liquidar siempre las entregas al precio 
más alto posible. Es importante no pre-
cipitarse al cosechar el grano de colza y 
hacerlo cuando la humedad se encuen-
tre por debajo del 9%. 

Año húmedo

El cultivo de la colza de la presente cam-
paña 2023-24 se ha caracterizado por la 
humedad presente desde septiembre 
hasta junio. Las lluvias han estado bas-
tante repartidas a lo largo de todos es-
tos meses. Tomando como referencia el 
centro de la cuenca del Duero, casi todos 
estos meses han acumulado precipita-
ciones entre 30 y 70 l/m2. La colza es un 
cultivo que agradece especialmente la 
humedad ambiental y aprovecha muy 
bien los días que permanecen cubiertos, 
aunque no llueva. De estos, hemos teni-
do muchos en lo que llevamos de año 
agrícola.

Contrariamente a lo que se podía pensar, 
con las parcelas de colza con ambiente 
húmedo durante muchas semanas, la 
incidencia de hongos en las hojas, tallos 
y silicuas no ha sido realmente impor-
tante. Quizás está creciendo el número 
de agricultores que aplican fungicidas de 
forma preventiva cuando se dan las con-
diciones favorables para el desarrollo de 
estos hongos.

Si tiene alguna duda sobre el momento 
óptimo para iniciar la cosecha de sus 
parcelas, puede consultar al Servicio 
Agronómico y de Cultivos de ACOR, en el 
teléfono 983 600 050, que le aconsejará 
lo más adecuado y visitará sus parcelas 
si fuese necesario.
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Pues exactamente igual, Vitartis nació 
como un clúster en biotecnología y yo 
creo que la innovación abierta y colabo-
rativa, la interrelación entre los socios, 
es una apuesta que nos ha ayudado a 
crecer.

Pedro Ruiz ha sido sin duda un presi-
dente muy mediático, capaz de colo-
car muchos titulares en los medios de 
comunicación. ¿Qué destacaría de su 
gestión?

Pedro es una persona que tiene un caris-
ma muy interesante y eso ha ayudado a 

dar visibilidad a la asociación. Pero no 
podemos destacar un presidente sobre 
los demás. Cada uno ha tenido su papel, 
lo han hecho todos francamente bien y 
yo simplemente espero poder estar a la 
altura de mis predecesores. Siguiendo 
con el dicho taurino, dicen que no hay 
quinto malo.

-Vamos con usted. Los retos no han 
cambiado. ¿Cuál es la principal priori-
dad ahora mismo para la industria agro-
alimentaria de Castilla y León?

El Plan Estratégico. Terminamos ahora el 
anterior y estamos trabajando para ela-
borar el siguiente. En el corto plazo el III 
Congreso de la Industria Alimentaria que 
hemos celebrado en Burgos, todos los 
asistentes nos han felicitado y creo que 
ha salido muy bien. A mí me gustaría con-
tribuir a que la asociación siga creciendo. 
Una de las cosas que sí que me he plan-
teado es intentar incorporar empresas 
que son relevantes dentro de la región, 
dentro del sector alimentario, y que aún 
no son socios.

Algunos medios demonizan directa-
mente algunos productos como el azú-
car ¿Cómo se pueden contrarrestar las 
posibles desinformaciones o inexactitu-
des que se producen en la información 
que recibe el consumidor?

Debemos tener presencia mediática para 
decir lo que somos y lo que hacemos, ya 
que otros están diciendo lo que no so-
mos y lo que no hacemos. No se pueden 
demonizar ciertos productos desde el 
punto de vista de la salud como ha pasa-
do con el pescado azul, con el aceite de 
oliva o el vino. Espero que esto sea una 

moda, pero ahora está habiendo un ata-
que frontal a la agricultura y la ganadería, 
utilizando palancas como la huella de 
carbono o la aportación de gases de efec-
to invernadero, o que no somos sectores 
competitivos. Se están poniendo encima 
de la mesa argumentos que no son cier-
tos, pero que a base de repetirlos parece 
que sí lo son. Y yo creo que ahí tenemos 
que contrarrestar. Vitartis puede ser una 
buena plataforma para poner en valor lo 
que hace todo el sector agroalimentario, 
desde el productor hasta la distribución, 
para que los consumidores puedan tener 
comida al menos tres veces al día con los 
mayores estándares de calidad del mun-
do.

Somos un sector estratégico, ¿se lo cree 
el propio sector? ¿Se lo cree la sociedad 
en su conjunto?

Obviamente. En Castilla León, por volu-
men de facturación, somos el primer sec-
tor industrial, somos netamente genera-
dores de empleo y principalmente como 
estamos afincados en el medio rural, 

pues contribuimos al sostenimiento de la 
población en ese entorno. ¿Qué más po-
demos hacer? No podemos dejar de pro-
ducir para que nos tengan en cuenta, lo 
primero por responsabilidad y segundo 
porque no podemos. Somos conscien-
tes de la importancia que tiene nuestro 
sector y lo estamos demostrando día a 
día con el trabajo que todas las empresas 
hacemos para seguir manteniendo esos 
estándares de seguridad alimentaria, de 
calidad y de competitividad.

¿Es el mercado exterior la asignatura 
pendiente de Vitartis?

Es una de las prioridades. Un elevadísimo 
porcentaje de las empresas agroalimen-
tarias son exportadoras, la otra cara de la 
moneda es que más de la mitad exportan 
por debajo de los 50.000 euros al año, o 
sea, muy poco. La buena noticia es que 
nos sirve como oportunidad. Tenemos ahí 
una vía de crecimiento muy importante.

Los expertos animan a la integración 
de la IA en la industria agroalimentaria. 
¿Qué puede hacer Vitartis para que nin-
gún asociado se quede atrás?

Desde la asociación y como asociación, 
lo que estamos haciendo es proporcio-
nar a los socios información sobre estas 
cuestiones. El que pueda haber distintas 
velocidades depende de varios factores. 
Primero de la voluntad de cada una de 
las empresas y el nivel tecnológico que 
tengan y en ese sentido, obviamente, 
estarán mucho mejor posicionadas las 
grandes empresas que las empresas más 
pequeñas. Cada empresa decidirá qué 
nivel de implantación o qué nivel de uti-
lidad le puede dar.  No es la primera revo-

lución y siempre nos adaptamos.

¿Puede ser competitiva y sostenible la 
industria agroalimentaria? Todas las 
industrias están haciendo un esfuerzo 
por descarbonizarse. ¿Qué le parece el 
ritmo que llevamos en Castilla y León?

Si hiciéramos una encuesta de las empre-
sas que están trabajando en la medición 
de su huella de carbono, veríamos las 
inversiones que se han hecho en placas 
solares y demás. Desde Vitartis, por ejem-
plo, se ha promovido un trabajo para 
ahorro de agua en bodegas. Las empre-
sas agroalimentarias son muy conscien-
tes de que tenemos que reducir y minimi-
zar en la medida de lo posible el impacto 
medioambiental que tengan nuestras ac-
tividades. Nadie nos va a tener que venir 
a dar con el látigo para que nos movamos 
en ese camino, porque tenemos perfecta 
conciencia de que ése es el camino.

Las marcas blancas no paran de crecer 
en los supermercados. ¿Es una preocu-
pación para ustedes?

En primera persona, nosotros hacemos 
tanto marca propia como marca de dis-
tribuidor, tenemos un producto que no 
está especialmente transformado, pero 
yo entiendo que detrás de una marca 
hay muchísima innovación y muchísima 
inversión. Entonces, en esos casos sí que 
la marca de distribuidor puede desincen-
tivar esa innovación y esa investigación 
para la mejora de los productos. Debería 
de intentar tener un cierto equilibrio y de 
hecho yo creo que se está trabajando de 
la mano de la distribución para que no fa-
gocite la marca de distribuidor a la marca 
del fabricante.

Los costes de la energía han vuelto a 
la senda de la normalidad, pero tras la 
invasión de Rusia a Ucrania parece que 
algo ha cambiado.  ¿Estáis ahora más 
preparados para una nueva crisis?  

Seguramente, digamos que los incre-
mentos tan fuertes que hubo del precio 
de la luz han sido una palanca para que 
las empresas aceleremos esos procesos 
de inversión. Estamos mejor preparados. 
Aunque para una crisis nunca se está pre-
parado, porque no sabes con qué intensi-
dad y, sobre todo, con qué duración va a 
venir la siguiente crisis.

Por más experiencia que hayas queri-
do tener de cada una de las anteriores, 

cuando ha llegado la siguiente, hay algo 
diferencial que hace que te impacte. Lo 
que sí que es importante es tener la capa-
cidad de resiliencia y de adaptación.

Solidaridad absoluta con Ucrania, pero 
¿no cree que la importación de determi-
nados productos puede poner en riesgo 
la rentabilidad de algunas industrias? 
Entre ellas ACOR.

En el entorno de la Unión Europea, como 
tenemos las mismas reglas, es cuestión 
de competitividad. La competencia es 
buena, te ayuda a mejorar y, sobre todo, 
a determinar dónde se puede producir 
según qué producto. El problema puede 
venir cuando esos productos que vienen 
de fuera, no están producidos con las 
mismas reglas y no tienen barreras de 
entrada. Eso es lo que yo considero que 
es una competencia desleal. Y esto es 
una opinión personal. Se intenta desde 
el lado de la clase dirigente, utilizar las 
cláusulas espejo, pero al final hay intere-
ses económicos de doble contrapartida. 
Seguramente es muy complicado para 
un gobernante decir, oye, yo le pido a 
este país que me compre coches y a cam-
bio le tengo que comprar sus productos 
agroalimentarios. Y no le puede exigir lo 
mismo. De lo que sí se está quejando el 
sector es de que en Europa tenemos un 
exceso regulatorio y de exigencias que 
en muchos casos se están convirtiendo 
en prácticamente imposibles de poder 
cumplir.

Durante el pasado Congreso de Vitartis, 
el presidente de la Junta, Alfonso Fer-
nández Mañueco, anuncio un Plan para 
la Industria Alimentaria. ¿Qué le pide us-
ted a ese plan? ¿Qué necesita Vitartis de 
las instituciones?

Tenemos una consejería de Industria y 
una consejería de Agricultura y la indus-
tria agroalimentaria tiene intereses en 
ambas. Lo que pedimos a las administra-
ciones es que nos tengan en cuenta, es 
decir, que escuchen nuestros problemas 
y que traten de apoyarnos en encontrar 
las soluciones. Tampoco es bueno ser, 
efectivamente, dependientes de ayudas 
y subvenciones. Pero si pedimos que se 
nos haga un poquito de caso a la hora de 
ciertas peticiones que les hacemos llegar, 
seguramente se mejorarían muchos as-
pectos del día a día del sector.

¿Se puede captar talento desde estas 
empresas ubicadas en el mundo rural? 

Lo que hay que hacer es, por una parte, 
ofrecer puestos que sean atractivos. Las 
personas que se están incorporando 
como jóvenes al mercado laboral tienen 
unos valores y unas preferencias dife-
rentes a las que probablemente pudiera 
tener mi generación y ya no digo nada a 
la de nuestros padres. Estamos conven-
cidos que no vale sólo con el puesto de 
trabajo, efectivamente, al final también 
tiene que ser atractivo el entorno donde 
vas a desarrollar tu vida personal.  Hay 
mucha diferencia. No es lo mismo estar 
en un pueblo cerca de una ciudad gran-
de o mediana, que estar cerca de una 
pequeña. Algunos de nuestros socios nos 
comentan que el atractivo de la capital y 
su equipamiento es en muchos casos de-
cisivo para la incorporación o no de nue-
vos profesionales, mandos intermedios o 
directivos.  

¿Estamos expulsando antes de tiempo 
al talento senior?

Mira, yo si mi vida profesional se hubie-
ra desarrollado en una gran empresa ya 
estaría prejubilado, y sin embargo, en las 
empresas familiares, porque la mayoría 
somos familiares, pues no prescindimos 
de la gente por la edad. Quiero decir que 
sí que aprovechamos la capacidad de las 
personas hasta que la persona o la ley de-
termina lo contrario.

¿Las universidades, centros tecnológi-
cos y los planes de estudio satisfacen 
las necesidades de la industria agroali-
mentaria?

Tenemos la suerte en Vitartis de contar 
con las universidades, con lo cual no po-
drán decir que no conocen cuál es la rea-
lidad del sector privado en este sentido. 
Creo que sí que se ha avanzado bastante 
en los últimos años. Y también en la en-
señanza de la Formación Profesional. To-
davía, probablemente, no ha crecido al 
ritmo que se necesita, pero sí que se ven 
cada vez más empresas que están partici-
pando de esa formación. En la práctica se 
quedan trabajando en la propia empresa 
donde se les ha formado. Entonces, de 
alguna manera, retroalimentas la inver-
sión que haces en el capital humano, ab-
sorbiendo a esa persona e integrándola 
dentro de la empresa donde se ha forma-
do. Me parece que se va avanzando, pero, 
quizás, no se hace ni a la velocidad, ni en 
la dimensión que sería necesario hacerlo 
para poder encontrar solución a la falta 
de escasez.

De lo que sí se está 
quejando el sector es de 
que en Europa tenemos 
un exceso regulatorio 
y de exigencias que 
en muchos casos se 
están convirtiendo en 
prácticamente imposibles 
de poder cumplir.
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ACOR, Cooperativa del Año en los Premios de 
Cooperativas Agro-alimentarias de España 2024

De izq a drcha, José Luis Domínguez, Javier Narváez, Eliseo Veganzones, 
Luis Planas, Jesús Posadas, Ángel Villafranca y Ramón Bocos

Luis Planas destacó el compromiso de la Cooperativa con sus socios y los esfuerzos empleados por lograr 
la máxima rentabilidad 

El presidente de ACOR dedicó el galardón a los remolacheros fundadores “por su valentía en un 
momento de mucho riesgo”

La Cooperativa ACOR ha sido reco-
nocida con el premio a Mejor Coo-
perativa en la IX edición de los Pre-

mios Cooperativas Agro-alimentarias 
de España. Gracias a esta distinción, 
ACOR se ha convertido en la Coopera-
tiva más importante del panorama na-
cional durante todo el 2024. El ministro 
de Agricultura, Pesca y Alimentación, 
Luis Planas, entregó el premio al pre-
sidente de ACOR, Jesús Posadas, en 
el transcurso de la asamblea general 
de Cooperativas Agro-alimentarias de 
España celebrada en Madrid el 23 de 
mayo.

El jurado decidió otorgar este premio a 
ACOR, entre un total de 30 candidatu-
ras, que concurrieron en distintas cate-
gorías. Los miembros del jurado, presi-

didos por el presidente de Cooperativas 
Agro-alimentarias de España, Ángel Vi-
llafranca, destacaron la trayectoria de 
más de 60 años de la Cooperativa y el 
excelente ejercicio del 2023. Un año en 
el ACOR ha cumplido con los objetivos 
que defiende el cooperativismo agro-
alimentario, relacionados con la sos-
tenibilidad económica, social y medio 
ambiental. La reducción de casi un 50% 
de las emisiones de CO2 a la atmosfera 
durante el último ejercicio, con impor-
tantes proyectos sostenibles como el 
secado de la pulpa al sol y otros pro-
yectos en digitalización e innovación 
han sido determinantes. 

Luis Planas, que ya visitó las instalacio-
nes de ACOR en enero de 2022, quiso 
destacar durante su discurso el induda-

ble compromiso de la Cooperativa con 
sus socios y sus esfuerzos por lograr la 
máxima rentabilidad de sus produc-
tos. “Además de avanzar en la descar-
bonización y en la digitalización de los 
procesos”, añadió. Asimismo, Planas in-
vitó, tanto a ACOR como al resto de las 
cooperativas, a convertirse en ‘Entidad 
Asociativa Prioritaria’, para que se pue-
da ganar en dimensión y en rendimien-
to económico.

Por su parte, el presidente de ACOR, 
Jesús Posadas, refirió que este premio 
es de todos y cada uno de los Socios y 
trabajadores que han pertenecido a la 
Cooperativa durante estos 62 años. “En 
especial, se lo agradezco a los agricul-
tores que, con mucha valentía y alto 
riesgo, en 1962 se unieron para crear 

una cooperativa industrial que defen-
diese los intereses de los remolacheros 
frente al abuso de la fortísima industria 
del azúcar de ese momento”, afirmó du-
rante la entrega de los premios.

Gran palmarés

Estos premios de Cooperativas Agro-ali-
mentarias de España, que se conceden 
anualmente, destacan la labor de una 
cooperativa en un ámbito concreto: la 
innovación, el desarrollo rural, la igual-
dad de oportunidades y el de coope-
rativa del año, que recayó en ACOR. El 
objetivo de estos premios es comuni-
car a la sociedad los valores y el com-
portamiento que, como organización, 
quieren fomentar a través de ejemplos 
concretos.

En la categoría de Desarrollo Rural fue 
galardonada la Cooperativa Sant de 
Atzeneta del Maestral (Castellón); en 
Igualdad de Oportunidades el premio 
recayó en la Cooperativa Vinícola del 
Carmen de Campo de Criptana (Ciudad 
Real); y en Innovación, el reconocimien-
to fue para la Cooperativa Oleans Man-
zanilla Olive de La Puebla de Cazalla 
(Sevilla). 

El mérito de los socios y los trabaja-
dores

Este reconocimiento llega en un buen 
momento para la Cooperativa, que ya 
trabaja en la elaboración de su segun-
do plan estratégico. Recientemente ha 

comunicado los avances en torno a la 
planta de cogeneración con caldera 
de biomasa forestal y agrícola, que se 
instalará en los terrenos de ACOR en Ol-
medo, y que será construida por la em-
presa ENSO. Por lo que los Socios de se 
beneficiarán de este proyecto y serán 
más competitivos de aquí en adelante.

En cuanto a los empleados, el premio 
pone en valor las buenas decisiones 
que se han tomado en los últimos me-
ses desde los distintos departamentos 
y la acertada gestión estratégica. 

Desde Cooperativas Agro-alimentarias 
de España también han destacado so-
bre ACOR “su constante actualización 
y diversificación, que han permitido 
mejorar la rentabilidad de las explota-
ciones de sus socios en uno de los mo-
mentos más complejos de la economía 
mundial”. Recordando que la Coopera-
tiva no solamente se centra en la remo-
lacha azucarera, sino también en otros 
cultivos, como la colza, o el girasol, que 
permiten que haya una buena rotación 
de cultivos y que el socio pueda entre-
gar en ACOR todas sus producciones. 
“Esta capacidad de trabajo tiene mu-
cha fuerza a nivel local y regional (tam-
bién nacional), sobre todo para fijar po-
blación en las zonas rurales”.

“En especial, se lo 
agradezco a los agricultores 
que, con mucha valentía 
y alto riesgo, en 1962 se 
unieron para crear una 
cooperativa industrial que 
defendiese los intereses de 
los remolacheros” Jesús 
Posadas
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Pasajeros con destino Menorca y Noruega II Marcha Contra el Cáncer en Olmedo

Donación de Sangre200 escolares visitan las instalaciones de Olmedo

Los socios y trabajadores de la Cooperativa han tenido la opor-
tunidad de participar en dos nuevos destinos: la isla balear de 
Menorca y el país escandinavo de Noruega. 

El grupo del viaje a Menorca estuvo formado por unas 30 per-
sonas que partieron hacia la isla el 21 de abril desde el aero-
puerto de Villanubla (Valladolid). Disfrutaron de una estancia 
de ocho días en régimen de todo incluido, con dos excursiones 
a Mahón y Cuitadella. Además de guía acompañante durante 
todo el viaje, pudieron ampliar la experiencia con otras excur-
siones facultativas u optar por organizar allí su tiempo libre.

Por su parte, otros 20 socios de distintas localidades de Casti-
lla y León han viajado hasta Noruega del 5 al 12 de junio con 
salida también desde el aeropuerto vallisoletano de Villanubla. 
Durante su estancia han pernoctado en hoteles de cuatro es-

trellas en régimen de todo incluido y han visitado los lugares 
más emblemáticos del país, como el Valle del Voss, los fiordos 
o la capital, Oslo. 

La localidad vallisoletana de Olme-
do volvió a teñirse de verde con la III 
Marcha Contra el Cáncer organiza-
da por la AECC (Asociación Españo-
la Contra el Cáncer). En el recorrido, 
de 5 kilómetros en total, participa-
ron personas y familias de todas las 
edades. Un grupo muy numeroso 
de la marcha lo protagonizaron los 
empleados de ACOR, cuyas inscrip-
ciones estuvieron costeadas por 
la Cooperativa, como aportación 
directa para la organización, que 
lucha contra la enfermedad y finan-
cia estudios para reducir su morta-
lidad y ofrecer calidad de vida a los 
pacientes oncológicos.

Junto con el trayecto para todos los 
públicos, en la jornada que trans-
currió el festivo del 1 de mayo, se 
sortearon varios premios con los 
números de los dorsales, una cha-
ranga amenizó el almuerzo poste-
rior y, para los más pequeños, se 
instalaron hinchables en los Patios 
de San Pedro. Gracias a la partici-
pación voluntaria de tantas per-
sonas, la iniciativa ha completado 
exitosamente una nueva edición 
de solidaridad con los enfermos de 
cáncer.

Por segundo año consecutivo el autobús del 
Centro de Hemoterapia de Castilla y León 
estacionó en las instalaciones de ACOR en 
Olmedo para que los empleados partici-
paran en la donación de sangre. Según los 
organizadores, los resultados de la campa-
ña fueron “excelentes” con 42 personas pre-
sentadas, de las cuales pudieron donar 38 y 
ocho donantes nuevos. 

El Centro agradeció el compromiso y la 
implicación de los participantes en un mo-
mento de “especial necesidad”. También la 
Cooperativa agradeció a los trabajadores el 
gesto solidario a través de un mensaje de 
WhatsApp. Para todos aquellos interesados 
en donar sangre los requisitos son: tener 18 
años, un peso mínimo de 50 kilos y encon-
trarse bien de salud. Además, el día de la 
donación hay que identificarse con el Docu-
mento Nacional de Identidad.

Los alumnos de cinco centros educativos de Castilla y León 
han conocido las fábricas de extracción de azúcar y acei-
tes de ACOR en Olmedo. Los colegios han participado en el 
Programa de Agricultores y Ganaderos del Futuro y Progra-
ma escolar de consumo de frutas, hortalizas y leche, que 
organiza la consejería de Agricultura, Ganadería y Desarro-
llo Rural, durante los meses de abril y mayo. En total, casi 
200 niños y adolescentes de los centros seleccionados: 
el CEIP Villa del Caballero de Olmedo (Valladolid), el CIFP 
Agrario de Ávila, el CEIP San Gil de Cuéllar (Segovia), el CEIP 
Miguel Hernández de Laguna de Duero (Valladolid) y el CRA 
Los Almendros de La Lastrilla (Segovia). Fuera del progra-
ma, también el mes de abril, un grupo de estudiantes del 
CIFP San Rafael de la Santa Espina visitaron la Planta de 
Tratamiento de Aceites y Oleaginosas.

En cuanto a las universidades, también han podido poner 
en práctica lo aprendido en el aula, los alumnos del Grado 
en Ingeniería de las Industrias Agrarias y Alimentarias, en 
la asignatura de Práctica Integrada, de la Universidad de 
Valladolid y otro grupo del Grado en Ingeniería Química de 
la Universidad de Salamanca. 
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Miguel Ángel del Río podría haber 
sido un buen psicólogo como 
dice su mujer Carmina, pero 

eligió ser agricultor. Siempre tuvo vo-
cación, la que le faltó en los Carmelitas 
Descalzos de Medina del Campo cuan-
do le invitaron a marchar. La primera 
vez que fue a arar no lo hizo bien, eso 
dice Vidal, su padre, pero debió ser la 
única, porque todos coinciden en cali-
ficar a Miguel Ángel como un buen agri-
cultor. Sus fincas no tienen una hierba 
y las cabinas de los tractores están más 
limpias que una oficina. “Estoy orgullo-
so de ser agricultor, antes parecía que 
lo tenías que ocultar, como si no valías 
para nada. Hasta para ligar con chicas 
de Medina del Campo tenías más pro-
blemas, en Arévalo menos. Ahora el 
cuento ha cambiado mucho, cuando 
entras en el banco te miran con más 
respeto que a nadie”, relata con una 
sonrisa.

Eso sí, Miguel Angel siempre ha sido 
“echado para adelante”, con la misma 
ilusión que el primer día y con vistas 
al futuro. A sus 63 años acaba de com-
prar un tractor nuevo, un John Deere 
claro, “la explotación siempre valdrá 
más si hago inversiones”, asegura. “En 
agricultura las amortizaciones no son 
como en las empresas privadas”, argu-
menta, “¿cuánto vale hacer las labores 
en el momento exacto sin esperar a ter-
ceros?, eso nunca se mide, el valor del 
oportunismo”.  No duda en “dar un em-
pujón” a quien le pide consejo, siempre 
arriesgando, igual que cuando juega al 
mus en ese inmenso salón de baile que 
tienen en su pueblo donde cada vecino 
se sirve la consumición y se cobra. 

La mayor parte de la explotación de Mi-
guel Ángel se encuentra en el término 
municipal de Salvador de Zapardiel, el 
mismo río seco que pasa por Medina 
del Campo y que nada tiene que ver 
con los cinco pozos que riegan sus fin-
cas del acuífero de los Arenales.  Las 30 
hectáreas de remolacha son su cultivo 
estrella, junto con alfalfa, colza, trigo, 
cebada y veza. Casi de todo menos pa-
tatas, su mujer Carmina asegura entre 
risas que si hubiese seguido con las 
patatas ya se hubiera divorciado de él. 
La nula campaña del 92 no se olvida 
fácilmente en esa casa. Sin embargo, 
“nunca hemos perdido dinero con la 
remolacha, prácticamente nos ha dado 
todo lo que tenemos”, reconoce Miguel 
Angel. Juan Daniel, su cuñado, con 

quien comparte la explotación, y que 
acaba de jubilarse, también defiende 
el cultivo. Muchos años superan las 130 
toneladas por hectáreas, “salvo en la 
pasada campaña que no llegaron a las 
120”, corrige. 

Miguel Angel siempre ha defendido el 
papel de las cooperativas “a veces se 
benefician más los de fuera que los que 
están dentro, porque ayudan a subir el 
precio de los productos de todos”, ad-
vierte, por eso no dudo en presentarse 
al Consejo Rector de ACOR. “Creo que 
la imagen de ACOR y del Consejo Rector 
ha mejorado en los últimos años por-
que hay más transparencia. Económi-
camente llevamos dos años muy bue-
nos, pero sabemos que eso depende 
de los altibajos del precio del azúcar, 
así que cuanto lleguen peores tiempos 
habrá que estar preparados y reducir 
costes”, reflexiona.

Del Río, al que le gusta participar de 
las decisiones del Consejo, reconoce 
que tiene temperamento, “yo no estoy 
callado”, y ahora lo que más le preo-
cupa es por el futuro de la remolacha 
a largo plazo. “A los jóvenes de ahora 
no les gusta estar tan pendientes de 
un cultivo todo el verano, tienen poca 
ambición”, se lamenta, a pesar de que 
sus hijos Rodrigo y Miguel Ángel vienen 
todos los fines de semana a echar una 
mano, a tirar tubos, cosechar o lo que 
haga falta. Viven en Valladolid, pero 
sus cabezas están siempre en Salvador. 
Rodrigo, el más pequeño, no descarta 
volver al pueblo, de hecho, es concejal 
del ayuntamiento, como buen experto 
en informática ayuda con el riego solar 
vía teléfono y con los papeles de la PAC, 
igual que su hermano. Cuando le pre-
guntas por su padre destaca de él que 
es un gran trabajador, pero sobre todo 
lo que admira es “que nunca se da por 
vencido”. 

Vidal, el patriarca, a sus 93 años explica 
con todo lujo de detalle los años duros 
del campo, el orgullo de pertenecer a 
ACOR y la experiencia de ser alcalde de 
su pueblo. “Gracias a ACOR las cosas 
nos han ido bien, hasta me tocó un via-
je a Río de Janeiro”, relata. Toca regar, 
y aunque ya está todo automatizado, 
Miguel Angel y Carmina se suben al co-
che para hacer la ronda de los pivots, 
no vaya a ser que alguna boquilla esté 
tapada.

“¿cuánto vale hacer las 
labores en el momento 
exacto sin esperar a terce-
ros?, eso nunca se mide, el 
valor del oportunismo”

U N  D Í A  C O N . . .

Texto: Eduardo Gordaliza
Imágenes: Photogenic

Casi 24 horas con Miguel Angel Del Río, miembro del 
Consejo Rector de ACOR, para conocerlo un poco mejor.
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El azúcar es un alimento necesario 
para el desarrollo de las personas, 
pero debe consumirse con mode-

ración, al igual que ocurre con el res-
to de los componentes de la pirámide 
alimenticia. Sin embargo, no existe un 
sustituto equiparable al azúcar, es decir, 
hay productos en el mercado que pue-
den endulzar, pero no tienen un origen 
natural, como ocurre con la remolacha 
azucarera o la caña de azúcar. 

Con el fin de divulgar y presentar estas 
premisas entre los más pequeños, la 
nutricionista Naiara Carretero, ha im-
partido dos talleres de concienciación 
en sendos campamentos para 250 niños 
y niñas en la Real Hípica y en el Polide-
portivo Fuente la Mora de Valladolid. 
En ellos han podido conocer el proce-
so de extracción del azúcar desde que 
la remolacha sale de la explotación del 
agricultor hasta que llega a la fábrica de 
ACOR y, finalmente, se puede adquirir en 
los establecimientos. 

Los niños se han mostrado entusiasma-
dos con los conocimientos adquiridos 

y han participado activamente formu-
lando consultas o destapando mitos 
en torno al azúcar. El director general y 
el presidente de la Cooperativa han vi-
sitado a los chavales, en sintonía con la 

defensa que hace ACOR de un equilibrio 
nutricional y con el gasto calórico ade-
cuado. “Sin olvidar que el complemento 
perfecto a una dieta sana es el ejercicio 
físico”, ha comentado la experta.

La divulgación alimentaria desde 
edades tempranas

ACOR, premio Onda Cero de Sostenibilidad 2024

Apuesta absoluta por la reducción de 
emisiones

S O S T E N I B I L I DA D

El jurado de los III Premios de Onda 
Cero eligieron destacaron la labor 
de la Cooperativa ACOR por su com-

promiso con el medio ambiente en la 
categoría de sostenibilidad. El pasado 
17 de junio, José Luis Domínguez, direc-
tor general de ACOR, recogió el galardón 
en el Teatro Calderón de Valladolid.  Los 
miembros del jurado señalaron que la 
Cooperativa mantiene la defensa y pro-
tección del medio rural en su ADN y lo 
demuestra en proyectos como el seca-
do de la pulpa de remolacha al sol, con 
el que han reducido más de un 45% de 
sus emisiones de CO2 a la atmósfera. Al 
acto también acudió Jesús Posadas, pre-
sidente de ACOR; Ramón Bocos, secreta-
rio del Consejo Rector; Francisco Muñoz, 
director de la planta azucarera de ACOR 
y María Valverde, responsable de Medio 
Ambiente de ACOR. 

La Cooperativa ha sido registrada 
en el Estándar Neto-Cero de SBTi al 
establecer un objetivo sólido de re-

ducción de emisiones al ritmo y la escala 
requeridos por la Cumbre del Clima. Esto 
significa que el compromiso ‘cero neto’ 
adquirido por ACOR, convierte a la fábrica 
azucarera en parte de la ‘Carrera a cero’, 
una campaña que está respaldada por 
la ONU. Y que busca reunir el liderazgo 
mundial de todos los actores no estatales 
para una recuperación saludable, resi-
liente y sin emisiones de carbono.

Las emisiones de CO2 deben reducirse 
a más de la mitad en el año 2030, ritmo 
y dirección en el que se trabaja desde 
hace tiempo en la Cooperativa. Como 
demuestra la resolución favorable en 
la inscripción del Registro de huella de 
carbono, compensación y proyectos de 
absorción de dióxido de carbono con el 
sello ‘CALCULO+REDUZCO’, para el perio-
do 2020-2023. Un distintivo que abarca 
las actividades de producción de azúcar 
de remolacha y refino de azúcar bruto de 
caña, pulpa y melaza desarrolladas en la 
fábrica de Olmedo.

Dos sugerencias de mejora con premio para 
empleados

Participar en las propuestas de 
mejora en las fábricas de ACOR 
tiene premio. Durante el 2023 se 

han presentado 23 sugerencias de tra-

bajadores para conseguir optimizar 
los recursos o las tareas de la plantilla 
de Olmedo. De entre estas propuestas 
recibidas se realiza un sorteo y los em-

pleados agraciados disfrutarán de una 
escapada de fin de semana para dos 
personas y son:

-En la fábrica de extracción de azúcar, 
Trifino Vegas por su sugerencia en el 
envasado de azúcar moreno, con la 
instalación de un pulsador en la parte 
superior del desterronador. 

-En la fábrica de extracción de aceites, 
David Urueña por su sugerencia de pro-
ducción para instalar bandas antidesli-
zantes en las escaleras de la refinería.

Los departamentos implicados animan 
al personal de ACOR a seguir participan-
do en sintonía con el espíritu de mejora 
y cooperación de la Cooperativa.
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descanso con las necesidades y priorida-
des que tiene el equipo y así cubrimos el 
trabajo diario y las posibles eventualida-
des que puedan surgir”, refiere Borque.

Objetivos y resultados

Sólo en los últimos años, Acor ha conse-
guido  8,1 millones de euros procedentes 
de recursos adicionales vía subvencio-
nes. En la actualidad, el departamento 
pilota la solicitud de otros 15 millones de 
euros en ayudas, que esperamos puedan 
ser concedidos en el próximo ejercicio.

En cuanto a las empresas participadas, 
todas ellas se encargan de su propia ges-
tión, excepto ROLSA, que sí se gestiona 
por el mismo equipo de la Cooperativa. 
El resultado de estas empresas, (Agropro, 
Atisa e Iberlíqui-
dos) en las cuen-
tas de ACOR,  vie-
ne  a través  de los 
dividendos.

Las deudas de la 
Cooperativa se 
han reducido no-
tablemente, y a 
la vez se ha con-
seguido sanear 
de forma clara un 
balance después 
de unos ejercicios 
complicados.

Para lograr resul-
tados históricos, 
como los conse-
guidos en el ejer-
cicio 2022-23, con 
25 millones de eu-
ros de beneficios 
antes de impues-
tos, lo que supuso triplicar y multiplicar 
por 10, respectivamente, los resultados 
positivos de los ejercicios 2021-22 y 2020-
21, todos deben remar en la misma di-
rección para proyectar una imagen muy 
clara al exterior. “Nuestro objetivo es tra-
tar de anticiparnos al futuro. Trabajar con 
antelación y  transparencia nos permite 
contar con una mayor  credibilidad con 
terceros: proveedores, clientes, auditores 
y entidades de crédito”, afirma el respon-
sable Financiero.

El equipo, las personas

El departamento está formado por gen-
te joven, pero con mucha experiencia en 

el sector. El compañero más veterano, 
Eduardo Polanco, lleva más de veinte 
años perteneciendo al área Financiera 
de ACOR. Su compañero de despacho es 
David San Juan, también con gran expe-
riencia en la gestión contable desde que 
llegó a la Cooperativa en julio de 2011. 
Juanma Benito entró en la Cooperativa 
en 2017 y coordina todas las ayudas que 
solicita ACOR. Además, “somos un depar-
tamento con mucha natalidad”, bromea 
Pedro Borque, ya que “solo en los últimos 
cuatro años han nacido cinco bebés”.

Sonia Fernández inició su trayectoria en 
la Cooperativa en el año 2006 en el de-
partamento de administración de la fá-
brica en Olmedo y desde 2012 pertenece 
al área de Tesorería y es compañera de 
Lola Sánchez, cuya trayectoria profesio-

nal en ACOR hasta la fecha siempre se ha 
desarrollado en este departamento. Ade-
más, Lola ha colaborado en la coordina-
ción de Plan Estratégico y en la Memoria 
de Sostenibilidad en los que trabaja la 
Cooperativa. En cuanto a Gonzalo Bustos 
entró en la Cooperativa en 2017. Todos 
ellos se encargan, de gestionar los pagos 
y cobros de la Cooperativa, estimar sus 
necesidades y de las relaciones con los 
bancos.

Reconocimiento merecido y compar-
tido

La publicación Castilla y León Económi-
ca concedió a Pedro Borque el Premio al 
Mejor Financiero en su XI edición de los 
premios a los directivos más destacados 
de la Comunidad. “Es un premio a todo 

el trabajo del 
equipo. Nues-
tro sector está 
sometido a vai-
venes que nos 
obligan a estar 
preparados y en 
el departamen-
to financiero de 
ACOR lo estamos 
y con nota”, co-
menta Borque 
asegurando que 
ha colocado el 
distintivo en el 
despacho de su 
casa. Durante 
la entrega del 
reconocimien-
to Pedro estuvo 
a c o m p a ñ a d o 
por su familia y 
varios compañe-
ros de la Coope-
rativa.

El nivel de conocimiento en materias 
económicas entre los socios de la Coo-
perativa cada vez es mayor. “Esto facilita 
explicar las cifras, así como los criterios 
empresariales que seguimos o las deci-
siones que tomamos”, asegura con orgu-
llo.

“Estoy a gusto en ACOR. Solo pienso en 
trabajar y hacer las cosas lo mejor que 
podamos cada día”, responde Pedro en 
nombre de sus compañeros. Con el cierre 
del ejercicio actual a la vuelta de la esqui-
na, todo el equipo sigue cuadrando todo 
lo que pasa por sus manos. Ya llegará el 
momento de pensar en el descanso.

Todas las áreas de trabajo de ACOR 
son importantes y necesarias. Aho-
ra bien, si hay un departamento 

con capacidad para vaticinar, aplacar o 
prever algún tipo de sobresalto en el bol-
sillo de la Cooperativa, ése es sin duda el 
departamento Financiero. La estructura 
actual, con Pedro Borque dirigiendo y 
organizando el trabajo de sus compo-
nentes, sigue intacta desde hace más 
de cuatro años, durante los que se han 
obtenido resultados muy satisfactorios, 
incluso cuando el panorama internacio-
nal presagiaba escenarios desfavorables.

El departamento se compone de dos 
subdepartamentos vinculados: la conta-
bilidad y la tesorería. Cada uno de ellos 
está integrado por tres personas, si bien 
“fomentamos que haya flujo de recursos 
y formación”, explica Borque. Al igual que 
ocurre con la contabilidad, hay tareas 
que pueden saltar de un área a la otra. 
“Tenemos un objetivo común, trabaja-

mos codo con codo a diario y organi-
zamos reuniones departamentales con 
frecuencia”.

Los nombres y apellidos de estos guar-
dianes de los números son: Juanma Be-
nito, Gonzalo Bustos, Sonia Fernández, 
Eduardo Polanco, David San Juan y Lola 
Sánchez.

“Toda tarea es más fácil y efectiva si lo 
que haces realmente te gusta”, asegura 
Pedro Borque, quien afirma que todos los 
días percibe las ganas de sus compañe-
ros de equipo por hacer bien el trabajo y 
defender los intereses de la Cooperativa.

El valor de la anticipación

Para que todas las cantidades y cifras 
cuadren perfectamente, el control ha de 
ser minucioso. En el ámbito contable, 
hay tareas recurrentes propias de cual-
quier negocio, como son los registros 
contables, las cuentas anuales o el cum-
plimiento de las obligaciones. En el caso 

de ACOR resulta indispensable el control 
de gestión para estimar las previsiones, 
hacer el seguimiento y un análisis riguro-
so. Lo difícil no es decir lo que ha pasado, 
sino anticipar lo que está por venir. Ade-
más, existe una tercera área de respon-
sabilidad relacionada con las ayudas y 
subvenciones asignadas, donde el de-
partamento es “ambicioso y proactivo, 
haciendo de tractor del resto de los De-
partamentos, todos ellos  colaboran muy 
estrechamente”

El calendario de los financieros de la 
Cooperativa está señalado en varios 
momentos del año como la campaña 
remolachera o el cierre del ejercicio, sin 
embargo, su trabajo no descansa porque 
tienen que planificar tareas todo el tiem-
po. “Algunas no se consideran inmedia-
tas, pero son fundamentales, como las 
estimaciones o las revisiones”.

Con esta intensidad puede parecer im-
posible cuadrar las vacaciones entre to-
dos, “compaginamos nuestro tiempo de 

Texto: Natalia Pelaz
Imagen. Photogenic

El despacho en el que los números cuadran
El grupo Financiero de la Cooperativa, compuesto por siete integrantes, gestiona todas las operaciones del 
negocio mercantil, las bancarias y todo lo relativo a las obligaciones fiscales de la entidad

Pedro Borque, responsable del departamento, ha sido galardonado como Mejor Directivo en su categoría en 
los XI Premios de Castilla y León Económica

TA L E N T O

En el caso de ACOR resulta 
indispensable el control de 
gestión para estimar las 
previsiones, hacer el segui-
miento y un análisis rigu-
roso. Lo difícil no es decir lo 
que ha pasado, sino antici-
par lo que está por venir. 
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Texto e imagen: Natalia Pelaz

El regadío que reunió a la Armuña

La Armuña es una comarca situa-
da al noroeste de la provincia de 
Salamanca con algo más de 700 

kilómetros cuadrados y que está de-
marcada por principios históricos, cul-
turales, geográficos y agrarios. Se ca-
racteriza por sus horizontes diáfanos, 
de los campos de labranza y porque 
no existen elementos orográficos que 
interfieran a la vista. El territorio está 
compuesto por 30 municipios para un 
total de unos 27.000 habitantes.

De la zona son especialmente reconoci-
das las legumbres, como la lenteja y el 
garbanzo, que poseen sendos consejos 
reguladores para garantizar la calidad 
del producto y su origen en la comar-
ca.Si bien hay un espacio de La Armu-

ña que ha tomado especial relevancia 
en los últimos años es la comprendida 
por la Comunidad de Regantes Armuña 
Primera Fase. Un gran proyecto que ha 
culminado tras cuatro décadas de ne-
gociaciones y estudios y del que ya se 
benefician todas las parcelas implica-
das. Tres socios con explotaciones de 
esta comunidad se reúnen en Poveda 
de las Cintas para contarnos su propia 
experiencia con el nuevo sistema. Adol-
fo Carlos Hierro, que tiene allí las tierras 
de labranza, Pedro Jesús Blázquez de El 
Campo de Peñaranda y Fernando López 
de Villaflores. En total, hasta 6.700 hec-
táreas agrupadas en torno a este acuer-
do de concentración con la remolacha 
y la patata como cultivos estrella. 

El canal de la Armuña Fase 1 consta de 
cinco sectores bien determinados. Los 

sectores A, B y C, que riegan por impul-
sión desde la estación de bombeo prin-
cipal, situada en la cola del canal. Los 
sectores D y E, los cuales riegan desde 
una balsa de regulación a la que llega 
el agua desde la estación principal de 
bombeo. El sector D riega por gravedad 
y el E lo hace mediante la estación de 
bombeo secundaria, situada de mane-
ra contigua a la balsa. 

Socios jóvenes y prometedores

Adolfo es un joven apasionado por el 
campo y gestiona una explotación con 
la ayuda de su padre, quien fue socio 
de ACOR hasta hace muy poco. “Es una 
pena que este sistema de regadío no se 
pusiera antes en marcha. Habría logrado 
que otros jóvenes se quedaran a trabajar 
por la zona”, explica. Calcula que la in-

versión en la Comunidad de regantes es-
tará amortizada en diez años. Mientras 
tanto, cultiva remolacha, patata, colza, 
guisante, garbanzos y algo de quinoa. 
“La labor te quita de muchos hobbies 
y siempre hay riesgo por lo que pueda 
caer del cielo, por eso necesitamos una 
base para poder empezar”, asegura. No 
le importaría vivir en el pueblo, “me gus-
tan los pueblos pequeños como Poveda. 
Si tuviera que vivir en uno más grande, 
preferiría la ciudad”.

Por su parte, Pedro es un cultivador 
muy conocido en la zona. Es presiden-
te de la Asociación Salmantina de Re-
molacheros y pertenece 
al Comité de Recursos de 
la Cooperativa. Ni siquiera 
recuerda desde cuándo es 
socio de ACOR, “creo que 
desde siempre”. Este año 
ha sembrado 65 hectáreas 
de remolacha. “Es difí-
cil adaptarse a un nuevo 
sistema de riego porque 
tenemos otras costum-
bres, pero cuando nos ha-
gamos completamente a 
ello, será algo muy bueno”, 
insiste. Cada explotación 
de la Comunidad de Re-
gantes de la Armuña tiene 
unas dimensiones. Alre-
dedor de unas 100, tienen 
menos de 30 hectáreas y 
todas funcionan por te-
lecontrol. “Otra novedad 
es que tienes que pedir el 
agua con antelación y cal-
cular en todo momento el 
agua que vas consumien-
do”, afirma.

Fernando López es otro 
socio muy joven que en-
tregará la colza en ACOR 
por primera vez. Cree que el proyecto 
de regadío de la Armuña es una opor-
tunidad de futuro, “pero aún se tienen  
que perfeccionar más cosas”, responde. 
Por ejemplo, “en el caso de parcelas 
grandes tendría que poder regarse por 
la noche”, resuelve. En Villaflores, don-
de tiene la explotación, se riega por gra-
vedad y ya es su segundo año con el re-
gadío de la Armuña, no como en otros 
casos, que lo estrenan este año. “Tienes 
un máximo de 6.000 metros cúbicos por 
hectárea con la media de cada parcela, 
por lo que es conveniente meter siem-
pre algún cultivo que necesite menos 

agua”, refiere Fernando. Todo depen-
diendo del tipo de terrenos en los que 
se esté regando, ya que en su localidad 
son especialmente ligeros.

El valor del agua

Tanto Adolfo, como Fernando se han 
formado académicamente para traba-
jar en el campo y recuerdan la etapa 
estudiantil con mucho cariño. “Hemos 
estudiado con gente de todas las pro-
vincias de Castilla y León. A nuestros 
compañeros les gusta la agricultura y 
quieren trabajar en esto, pero a veces 
las cosas tardan demasiado en llegar”, 

comentan en relación con los cerca de 
40 años que ha tardado en hacerse rea-
lidad la Primera Fase de la Comunidad 
de Regantes Armuña. “A veces parece 
que las decisiones están tomadas en 
despachos que nada tienen que ver con 
la realidad del que está en el campo”, 
aseguran esperando que algunos de-
talles se puedan mejorar con el tiempo 
entre todos los regantes.

Además de para su explotación, Pedro 
necesita el agua para su ganado. “Unos 
animales muy cuidados que superan 
los 600 kilos”. En sus parcelas de remo-

lacha alcanza las 130 toneladas de me-
dia por hectárea y Adolfo refiere que en 
torno a 100. 

Están expectantes por conocer cómo 
se desarrollará la campaña de este 
año, la primera con el riego completo 
amparada en el nuevo sistema de rega-
dío. Adolfo ha sembrado 22 hectáreas y 
media de remolacha, de las que casi la 
mitad sembró por San Isidro. “Este año 
vamos con retraso en el calendario por 
la climatología”, responden. 

En Poveda de las Cintas hay velatorio, 
dos bares, farmacia, herreros y hasta 

hace poco una tienda de ultramarinos 
para cerca de 200 habitantes. El Cam-
po de Peñaranda y Villaflores disponen 
de otros servicios complementarios y 
están a muy poca distancia entre ellos. 

Lo que está ordenando el territorio y 
está fomentando que exista actividad 
en la zona es la infraestructura de la co-
munidad de regantes. Una visión coo-
perativa para los jóvenes que empiezan 
en el campo y necesitan recursos y para 
aquellos, que después de tanto tiempo 
esperando, por fin disponen de un re-
gadío modernizado. 



30 acor 31acor

CON S ULTO R I O  J UR Í DI CO

Celia Miravalles Calleja 
es abogada colaboradora 
de agronews CyL.
Puedes enviar tus preguntas para 
Celia Miravalles a info@acor.es

Para los contratos celebrados entre 1980 y hasta mayo 
de 2004, se aplica la ley de Arrendamientos Rústicos de 
1980 que señala que se puede rebajar la renta e incluso 
su total condonación cuando por caso fortuito o fuerza 
mayor por riesgos ordinariamente no asegurables, se 
perdiese más de la mitad de los productos de la finca, 
reduciéndose la renta en proporción, y siempre que el 
arrendatario lo comunique al propietario en los 30 días 
siguientes a ocurrir al siniestro y actúe con diligencia 
para intentar recibir cualquier indemnización a que pu-
diera tener derecho.

En este sentido ya una sentencia del Tribunal Supremo 
de 21 de junio de 1985 contempla un caso de reducción 
de la renta en un 25% debido a que se produjo una re-
ducción del caudal de riego por la comunidad de regan-
tes del 25%; este hecho fue comunicado notarialmente 
al propietario y por tanto el rentero obtuvo la reducción 
de la renta en un 25%. 

Para los contratos celebrados a partir de mayo de 2004, 
se aplica la actual ley de Arrendamientos rústicos de 
2003, que no contempla esta reducción o exoneración 
de la renta; por lo que hay dos posibles casos, pero será 
posible la reducción de la renta. 

• si hay una cláusula en contrato que recoge dicha rebaja 
o exoneración

• o en el caso de situaciones extraordinarias o fortuitas se 
podría aplicar los artículos 1575 y 1576 del Código Civil, 
por lo que una mala cosecha por si sola no sería causa 
de exoneración o rebaja de la renta, sino que tendría que 
deberse a un incendio, guerra, peste, inundación insóli-
ta, langosta, terremoto o caso similar, y perderse más de 
la mitad de la cosecha. Y siempre que no sean riesgos 
asegurables. La reducción de la renta sería en la misma 
proporción que la pérdida de cosecha. De esta forma si 
hay derecho a rebaja de la renta cuando se cumplan los 
siguientes requisitos:

1.- cuando se pierdan más de la mitad de los frutos que 
han sido producidos, más de  la mitad de la cosecha

2.- que sea consecuencia, que sea ocasionado por un caso 
fortuito extraordinario e imprevisto e inevitable. Según el 
art. 1105 del Código Civil un caso fortuito extraordinario 
es aquel que   es imposible de prever racionalmente y es 
desacostumbrado en la zona en que nos encontremos

3.- y que no haya pacto en contrario a la rebaja.

¿Se puede pedir rebaja de renta por 
pérdida de la cosecha?
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